

undefined - vendredi 13 septembre 2024

Mulhouse

FORMATION

## Quand l'illettrisme n'est plus un frein pour passer le Code de la route

Julie Tassetti



*Comme les autres participants, Aboubacar a pu tester le simulateur de conduite. Photo J.-F. Frey Comme les autres participants, Aboubacar a pu tester le simulateur de conduite de l'auto-école. Photo Jean-François Frey*

**Depuis un an et demi, l'association Savoirs pour réussir propose, à Mulhouse, un atelier Code de la route destiné à des personnes en situation d'illettrisme. Mardi, les participants ont découvert l'auto-école sociale et solidaire de l'association Appuis, où toutes les difficultés sont prises en compte, pour mener chacun jusqu'au permis.**

« Intersection », « ligne discontinue », « décélérer », « amorcer »... Autant de termes qui peuvent paraître banals aux automobilistes et qui sont compris facilement par la plupart des aspirants conducteurs au moment où ils préparent l'examen du Code de la route. Mais, pour des personnes en situation d'illettrisme, ces mots s'apparentent à des obstacles, parfois infranchissables. « Ce sont des gens qui ont suivi une scolarité en français mais qui, pour diverses raisons, ont des difficultés en lecture, en écriture et/ou en calcul, qui leur posent des problèmes dans la vie quotidienne », explique Caroline Bartelmann, directrice de l'association Savoirs pour réussir Grand Est.

La structure propose un accompagnement gratuit, individuel et personnalisé, aussi bien pour

favoriser l'autonomie dans les démarches administratives, que pour faciliter l'accès à une formation ou à un emploi, mais également pour renforcer l'estime de soi et la confiance. Fin 2023, Savoirs pour réussir a mis sur pied à Mulhouse un atelier spécialement dédié à la préparation du Code de la route. « Il y avait un vrai besoin, car beaucoup de personnes ont de grandes réticences à s'inscrire pour passer le code en raison de leurs difficultés avec la lecture et l'écriture », précise Amélie Cablé, responsable de l'antenne mulhousienne de l'association.

Un petit groupe s'est donc constitué et se retrouve le mardi après-midi, tantôt avec Pauline, tantôt avec Dominique, les deux bénévoles qui animent l'atelier. « Ces personnes ont énormément de mérite. J'ai accompagné, par exemple, une dame qui déchiffre plus qu'elle ne lit, mais qui, à force de persévérance, de travail et de motivation, a obtenu le code. Actuellement, elle se prépare pour le permis. Ça montre que c'est possible, souligne Dominique. Ce qui m'épate, c'est leur volonté, ils ne baissent pas les bras, ils ont envie et n'attendent pas que ça tombe tout cuit. »

Ce mardi 10 septembre, à l'occasion des Journées nationales d'actions contre l'illettrisme, l'atelier avait lieu hors les murs. Rendez-vous, pour Isabelle, Clotilde, Aboubacar, Faïma ou encore Frédéric, à [l'auto-école sociale et solidaire de l'association Appuis](#), qui a ouvert à Mulhouse il y a bientôt un an. « Il n'y a pas d'âge pour passer le permis et il n'est jamais trop tard pour apprendre », leur lance le responsable, Hicham Slimani, avant de leur expliquer en quoi cette auto-école est différente. « Ici, on s'adapte et on prend le temps qu'il faut pour aller jusqu'au permis. Vous ne payez pas plus cher si vous avez besoin de plus d'heures. Et vous n'êtes pas tout(e) seul(e) devant un smartphone ou une tablette, mais réunis dans une salle où on s'encourage et on s'entraide. »

Démonstration immédiate : les participants forment deux équipes, « Peugeot » d'un côté, « Bolides » de l'autre, et sont encouragés à discuter entre eux avant de répondre aux questions qui vont défiler sur l'écran. « N'hésitez pas à lire et relire la question pour bien comprendre », conseille Hicham Slimani à ceux qui semblent perplexes face à certaines formulations. Pauline et Dominique sont là pour clarifier le sens des mots, expliquer la syntaxe... Les deux équipes s'en sortent finalement très bien et reçoivent un petit cadeau : un carnet et un stylo « pour vous entraîner à écrire des mots-clés du Code de la route... ou bien votre liste de courses », leur suggère Amélie Cablé dans un sourire.

« En 2024, il faut avoir le permis. Avec une voiture, on a plus de liberté », estime Clotilde, 60 ans. Arrivée récemment à Mulhouse de La Réunion, elle fréquente l'atelier Code de la route depuis peu et constate qu'elle a déjà progressé. « J'ai élevé six enfants et je n'ai pas eu le temps de m'occuper de moi. Maintenant, je veux apprendre et, avec l'association, je suis bien accompagnée. Ça m'aide aussi à prendre confiance en moi et à créer des liens. »

La séance se termine devant le simulateur de conduite, où les participants prennent place l'un après l'autre. Un petit avant-goût de la prochaine étape, qui renforce encore un peu plus la motivation de chaque membre du groupe.

[Savoirs pour réussir](http://Savoirs.pour.reussir) , 48, avenue de Colmar à Mulhouse, tél. 09 83 82 72 19. Les futurs apprenants et les volontaires pour du bénévolat peuvent contacter Amélie Cablé au 06 65 82 80 01 ou [amelie.cable@savoirs-pour-reussir.fr](mailto:amelie.cable@savoirs-pour-reussir.fr) [Auto-école sociale et solidaire d'Appuis](http://Auto-ecole.sociale.et.solidaire.dAppuis) , 11, rue des Abeilles à Mulhouse, tél. 03 89 66 18 40, [auto-ecole@association-appuis.fr](mailto:auto-ecole@association-appuis.fr)



*À l'auto-école sociale et solidaire de l'association Appuis, des personnes en situation d'illettrisme, accompagnées par Savoirs pour réussir, ont planché ensemble sur des questions du Code de la route. Photo Jean-François Frey*

